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Niederschrift
Gremium: Hauptausschuss
Sitzungsnummer: HA 19/39 Sitzungsdatum: 09.09.2019
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr Sitzungsende: 22:45 Uhr
Sitzungsraum: Feuerwache Ahrenlohe

Anwesende Mitglieder

Sitzungsleitung
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussvorsitzender

Gremienmitglieder
Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Frau Ann Christin Hahn - B90/GRÜNE 
Tornesch

Ausschussmitglied

Herr Daniel Kölbl - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Horst Lichte - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Andreas Quast - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Helmut Rahn - B90/GRÜNE Tornesch Ausschussmitglied
Herr Henry Stümer - CDU Tornesch Ausschussmitglied ab TOP 5
Herr Gunnar Werner - FDP Tornesch Ausschussmitglied

Teilnehmer Kraft Amt
Frau Sabine Kählert - Bgm.in Tornesch Bürgermeisterin

Verwaltung
Herr Aleksej Ananenko - Verwaltung 
Tornesch

Verwaltungsmitarbeiter

Herr Stefan Pummer - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter
Herr Rene Goetze - Verwaltung Tornesch Amtsleiter ab TOP 5
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Frau Inga Ries - Verwaltung Tornesch Büroleiterin
Herr Gunnar Seiler - Verwaltung Tornesch Stabsstelle EDV
Herr Sven Wohlers PR-Vorsitzender - 
Verwaltung Tornesch

Verwaltungsmitarbeiter

Frau Ilsemarie Van den Borre - Verwaltung 
Tornesch

Protokollführerin
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage
Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der form- und fristgerechten 
Einladung, Feststellung der Beschlussfähigkeit sowie Beschluss 
über die Tagesordnung 

  

2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde   
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.06.2019   
4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten 

Beschlüsse 
  

5 Bericht der Verwaltung  VO/19/210
6 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
7 1. Fortschreibung des Brandschutzbedarfsplanes  VO/19/144
7.1 1. Fortschreibung des Brandschutzbedarfsplanes  VO/19/144-1
8 SPD-Antrag: Übertragung aller Fahrradthemen auf den 

Umweltausschuss 
 VO/19/209

9 Abschaffung der Straßenbaubeiträge  VO/19/215
10 Neufassung eines öffentlich-rechtlichen Vertrages über die 

Ausübung einer gemeinsamen Vollstreckungstätigkeit zwischen 
der Stadt Uetersen und der Stadt Tornesch 

 VO/19/212

11 Sitzungsplan 2020  VO/19/208
12 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 01 -Büro der 

Bürgermeisterin - 
 VO/19/202

12.1 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 06 -Stabstelle EDV-  VO/19/214

Nicht öffentlicher Teil

13 Bericht der Verwaltung  VO/19/211
14 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
15 Beteiligungsverwaltung   
15.1 Berichte aus den Gesellschaften   
15.2 Mögliche Weisungen an die  kommunalen Gesellschafter   
16 Personalangelegenheiten  VO/19/187
17 Ankauf des Grundstückes für die Kindertagesstätte 

"Seepferdchen" von der Landgesellschaft Schleswig-Holstein 
mbH durch die Grundstücksgesellschaft Tornesch 

 VO/18/235-1

18 Ausübung des gemeindlichen Vorkaufsrechtes  VO/19/196
19 Ausübung des gemeindlichen Vorkaufsrechtes  VO/19/197
20 1. Nachtragsstellenplan 2019  VO/19/207
21 FDP-Antrag: Personalangelegenheiten  VO/19/218
22 Personalangelegenheiten  VO/19/217

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der form- und fristgerechten Einladung, 
Feststellung der Beschlussfähigkeit sowie Beschluss über die Tagesordnung



HA 19/39 Seite: 3/7

Beschluss: 
Die vorgeschlagene Tagesordnung wird beschlossen.
Die Beratung und Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte 13 bis 23 in nichtöffentlicher 
Sitzung wird ebenfalls beschlossen.     

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Der Vorsitzende begrüßt die Anwesenden und stellt die form- und fristgerechte Einladung 
sowie die Beschlussfähigkeit fest.    

TOP 2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf: 
Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern werden nicht gestellt.     

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 17.06.2019

Beschluss: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 17.06.2019 werden 
keine Einwendungen erhoben. Sie gilt somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

TOP 4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
In der Sitzung des Hauptausschusses am 17.06.2019 wurden folgende Beschlüsse in 
nichtöffentlicher Sitzung gefasst:
@ Fortschreibung der Konzeption der offenen Kinder- und Jugendarbeit des JottZett  
Tornesch
@ Ankauf von Wald- und Ausgleichsflächen zwischen Neuendeicher Weg und Pfahlweg 

TOP 5 Bericht der Verwaltung

Beratungsverlauf: 
Die Bürgermeisterin ergänzt den schriftlich vorliegenden Bericht, dass die für heute 
vorgesehene Beratung über die strategischen Ziele der Stadt Tornesch zu einem späteren 
Zeitpunkt stattfinden wird.
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Herr Seiler berichtet, dass man zwei Förderaufrufen eines EU-Programm gefolgt ist, jedoch 
die Tornescher Bewerbungen keine Berücksichtigung fanden. Ende Oktober startet der dritte 
Aufruf, dem man folgen wird.
Das Bundesbüro Breitband würde die Erstellung eines Gutachtens über die 
Versorgungssituation im Stadtgebiet Tornesch und die Machbarkeit bzw. Umsetzung mit 
einem Betrag bis zu 50T€ fördern. Eigenkapital ist nicht erforderlich. Die Strategie für die 
„Internet-Versorgung“ in Tornesch sollte in Abhängigkeit zu dem Ergebnis des Gutachtens 
sowie der Wirtschaftlichkeit stehen.  
Die Bauvoranfrage einer Firma für den Bau eines Funkmastes für Digitalfunk liegt vor. 
Die Baugenossenschaft Adlershorst wird das Wohngebäude am Moorreger Weg mit Internet 
erschließen. Die Trasse wird vom Grevenberg zum Moorreger Weg führen und von einer 
Firma verlegt werden, mit welcher die Adlershorst bereits ihre anderen Immobilien versorgt 
hat. Überlegenswert ist, Objekte, die auf dem Weg liegen, mit anzuschließen. 
Frau Ries erläutert die Anlagen den Reinigungsdienst betreffend. Für Fragen steht sie zur 
Verfügung.   

TOP 6 Anfragen von Ausschussmitgliedern

Beratungsverlauf: 
Es werden keine Fragen von Mitgliedern des Hauptausschusses gestellt.     

TOP 7 1. Fortschreibung des Brandschutzbedarfsplanes

Beschluss: 
Die 1. Fortschreibung des Feuerwehrbedarfsplanes der Stadt Tornesch, insbesondere die 
Handlungsempfehlungen, werden zur Kenntnis genommen. Über die Umsetzung konkreter 
Maßnahmen wird im Einzelnen beschlossen.                   

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Frau Hahn wünscht sich klar formulierte Beschlüsse, um Diskussionen über die Auslegung 
zu vermeiden. Nach einem Austausch wird der Beschluss neu formuliert.   

TOP 7.1 1. Fortschreibung des Brandschutzbedarfsplanes

Beratungsverlauf: 
Die Vorlage wird zur Kenntnis genommen.    

TOP 8 SPD-Antrag: Übertragung aller Fahrradthemen auf den Umweltausschuss

Beratungsverlauf: 
Nach einer angeregten Diskussion zieht Herr Lichte den Antrag zurück.

TOP 9 Abschaffung der Straßenbaubeiträge
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Beratungsverlauf: 
Die Antworten der Verwaltung sind für Herrn Werner ausreichend; sie bilden eine gute 
Arbeits- sowie Diskussionsgrundlage.     

TOP 10 Neufassung eines öffentlich-rechtlichen Vertrages über die Ausübung einer 
gemeinsamen Vollstreckungstätigkeit zwischen der Stadt Uetersen und der 
Stadt Tornesch

Beschluss: 
Die Ratsversammlung beschließt dem der Vorlage anliegenden Vertragsentwurf über die 
Fortsetzung der Ausübung der gemeinsamen Vollstreckungstätigkeit zwischen der Stadt 
Uetersen und der Stadt Tornesch inklusiv der vorgenommenen Anpassungen. 

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Während der Beratung wurde um die Anpassung der §§ in die richtige Reihenfolge gebeten. 
Aus § 6 wird § 5; aus § 7 wird § 6.
Es wurde um die Ergänzung des § 6 (neu) wie folgt gebeten: 
Mit Inkrafttreten dieses öffentlich-rechtlichen Vertrages tritt der öffentlich-rechtliche Vertrag 
vom 22.06.2000 in der Fassung des 2. Nachtrages vom 16./17./23.12.2002 und der 
ergänzenden Vereinbarungen vom 04./14./17.07.2016 und 23./29.10.2007 außer Kraft.

TOP 11 Sitzungsplan 2020

Beratungsverlauf: 
Die Mitglieder des Hauptausschusses nehmen den Sitzungsplan für 2020 zustimmend zur 
Kenntnis.     

TOP 12 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 01 -Büro der Bürgermeisterin -

Beschluss: 
Die Beschlussfassung über den 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 01 - Büro der 
Bürgermeisterin erfolgt im Ausschuss für Finanzen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Frau Van den Borre berichtet, dass ein Sponsor für den Kauf eines Verteilerschrankes zur 
Stromversorgung des Weihnachtsmarktes gefunden wurde.
Frau Ries erläutert den Teilhaushalt 01. Zurzeit wird geprüft, ob sich der Abschluss einer 
Versicherung für die Zahlung von Beihilfen wirtschaftlich sinnvoll ist und zu Einsparungen 
führt. 
Eine Zusammenarbeit mit dem Kreis Pinneberg für eine zentrale Vergabestelle wird 
angestrebt. Es wird noch überlegt, wo die Grenzen in der Zusammenarbeit gezogen werden. 
Frau Hahn fragt nach den finanziellen Auswirkungen einer solchen Vereinbarung. Sie 
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bemängelt, dass grundsätzlich die finanziellen Auswirkungen nicht in der Übersicht 
„Darstellung der Folgekosten“ gepflegt werden. Dies wäre im Dienste der Klarheit 
wünschenswert. 
Herr Stümer sieht keine Veranlassung dem Nachtragshaushalt zu zustimmen, da aus Sicht 
der CDU-Fraktion der Teilhaushalt 01 im Kontext mit dem gesamten Haushaltsplan 
betrachtet werden muss. Die Beschlussfassung im Ausschuss für Finanzen wäre daher 
angebracht.
Herr Stümer stellt für die CDU-Fraktion den Antrag, die Beschlussfassung des 1. 
Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 01 - Büro der Bürgermeisterin im Ausschuss für 
Finanzen zu beschließen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

  

TOP 12.1 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 06 -Stabstelle EDV-

Beschluss: 
Die Beschlussfassung über den 1. Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 06 - Stabstelle 
EDV erfolgt im Ausschuss für Finanzen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Herr Seiler trägt den Sachverhalt vor und erläutert die Veränderungen.
Herr Fäcke fragt, ob die Zusammenarbeit mit Dritten in Bezug auf die Quantität der Aufgaben 
eine Überlegung wert sei. 
Herr Kölbl spricht direkt die Zusammenarbeit mit kommunit an. Dort beschäftigt sich z.B. ein 
Mitarbeiter nur mit der IT-Sicherheit. Frau Kählert erwidert, dass kommunit derzeit einen 
Aufnahmestopp hat, was sie aus einem Gespräch mit dem Verbandsvorsteher erfahren hat. 
Herr Kölbl schlägt vor, den Verbandsvorsteher sowie den Hauptgeschäftsführer des 
Zweckverbandes kommunit in den Hauptausschuss einzuladen, um Informationen aus erster 
Hand zu erhalten. 
Die Bürgermeisterin weist auf die Einsatzbereitschaft und die Kompetenz ihrer Mitarbeiter in 
der EDV hin. In den meisten Fälle werden schnell Lösungen gefunden. 
In der Vergangenheit wurde sich für eine interne EDV-Lösung entschieden, da dies als die 
bessere Variante angesehen wurde. Durch die Zusammenarbeit mit Uetersen zur 
Umsetzung des Digitalpakts wird versucht, die Kosten zu reduzieren. 
Herr Werner schlägt vor, einige andere Nutzer von kommunit zu befragen. Vor diesem 
Meinungsbild sollte dann nochmals diskutiert werden. Frau Ries sagt zu, dieses 
Meinungsbild einzuholen. 
Herr Stümer fragt, ob es eine Back Up Lösung mit räumlicher Trennung bei der Stadt 
Tornesch gibt. Herr Seiler bejaht dies.
Herr Stümer stellt für die CDU-Fraktion den Antrag, die Beschlussfassung des 1. 
Nachtragshaushalt 2019, Teilhaushalt 06 – Stabstelle EDV im Ausschuss für Finanzen zu 
beschließen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Tornesch, den 05.02.2020

Christopher Radon
Vorsitzende(r)

Ilsemarie Van den Borre
Protokollführer(in)
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